

Observatorio de género en la Justicia de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires Informe 2012



INDICE

| 1 Actividades desarrolladas durante 2012 | 3 |
|---|-------------|
| 2. Actividades previstas para 2013 | 4 |
| 3. Estado de avance de la encuesta sobre "Percepciones de operadoras y operadores acerca de la desigualdad de género en la justicia de la CABA" | 4 |
| 3.1 Aspectos críticos acerca de las manifestaciones de la desigualdad de género en la justicia. Impresiones y recomendaciones aplicables al diseño de la encuesta | 5 |
| 3.1.1 Características de la Justicia de la CABA | 5 6 6 |
| 3.2 Recomendaciones para actividades futuras del Observatorio | 7 |
| 4. Actividades | 8 |
| 4.1 Actividades de transferencia | 8 |
| 4.2. Actividades académicas | 8 |
| 4.3 Actividades en colaboración con el CFJ | 12 |
| 5. Equipo | 12 |



Observatorio de Género en la Justicia de la CABA

Se creó por Resolución en el ámbito del Consejo de la Magistratura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, el **Observatorio de Género en la Justicia de la CABA** a cargo de la Dra. Diana Maffía, dedicado al seguimiento y análisis de la justicia local y sus prácticas, que propicia iniciativas orientadas a promover la igualdad de género. El Observatorio forma parte de las actividades del Centro de Planificación Estratégica presidido por el Dr. Horacio Corti y cuyo secretario ejecutivo es el Dr. Juan José Pi de la Serra.

1. Actividades desarrolladas durante 2012

- Desarrollo de la fase cualitativa preparatoria de una encuesta sobre "Percepciones de operadoras y operadores acerca de la desigualdad de género en la justicia de la CABA", cuyo objetivo general es aportar a la identificación y erradicación de los sesgos de género en el sistema de justicia. Se realizaron 18 entrevistas en profundidad a informantes clave. Su análisis constituye el principal insumo del cuestionario cuyo diseño está en una fase avanzada
- Se realizaron diversas actividades académicas con AMJA (Asociación de Mujeres Jueces de la Argentina); con la OM (Oficina Mujer de la Corte Suprema de Justicia) así como con distintas instituciones de la Ciudad de Buenos Aires, nacionales y del exterior.
- Se colaboró con el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de Buenos Aires en el proceso de dar respuestas al "Cuestionario de Seguimiento sobre aplicación de las reglas de Brasilia"
- Se analizó la oferta de capacitación del Centro de Formación Judicial del Consejo de la Magistratura de la CABA, a fin de realizar propuestas en el área temática de género y justicia
- Se analizó la comunicación institucional del Consejo de la Magistratura de la CABA con el objeto de hacer propuestas de comunicación sensibles al género



2. Actividades previstas para 2013

- Desarrollo de una línea de capacitación sobre género y justicia dirigida a operadores y operadoras de la Justicia de la CABA
- Aplicación de la Encuesta sobre "Percepciones de operadoras y operadores acerca de la desigualdad de género en la justicia de la CABA"
- Convocatoria de expertos y expertas para la conformación del Consejo Asesor del Observatorio de Género y Justicia de la CABA
- Elaboración de un mapa de actores y actrices significativos/as que trabajan sobre género y justicia en el ámbito de la CABA
- Recopilación y selección de indicadores de igualdad entre los géneros en la administración de justicia.
- 3. Estado de avance de la encuesta sobre "Percepciones de operadoras y operadores acerca de la desigualdad de género en la justicia de la CABA".

Actualmente el equipo del Observatorio de Justicia y Género del Consejo de la Magistratura de la CABA está abocado al diseño de una encuesta sobre "Percepciones de operadoras y operadores acerca de la desigualdad de género en la justicia de la CABA". El objetivo general de esta investigación es aportar a la identificación y erradicación de los sesgos de género en el sistema de justicia, entendidos como procesos que condicionan prácticas, sentidos y experiencias de sus operadores/as, inciden sobre las estructuras judiciales y configuran la relación con justiciables.

Entre los meses de julio y octubre de 2012 desarrollamos la *fase cualitativa preparatoria de la encuesta*, que consistió en la realización de entrevistas en profundidad a informantes clave y consultas con expertos/as, a fin de relevar información que conduzca al ajuste de las variables e indicadores a analizar en cada una de las dimensiones inicialmente propuestas para la encuesta, a saber: información sociodemográfica y familiar; educación y capacitación; situación laboral; percepción sobre el carácter igualitario/no igualitario del sistema de justicia de la CABA; sesgos de género y dificultades para el acceso a la justicia, entre otros.

A tales efectos, fueron seleccionadas personas que, por el lugar que ocupan en lo institucional o por su interés y/o experiencia en temáticas de género, pueden colaborar con valiosa información para la elaboración de la encuesta, tanto en lo referido a las dimensiones a indagar, como al



diseño de los cuestionarios y a la circunscripción del universo de estudio. Elegimos a cada una de estas personas por aspectos particulares -relacionados con su saber y experiencia- y sobre ellos centramos la entrevista. Además, propusimos otros interrogantes, que nos permitieron recabar impresiones y sugerencias, relevantes para el trabajo actual y futuro del Observatorio. Las entrevistas tuvieron como base una pauta orientadora y se aseguró a las personas participantes la confidencialidad y el anonimato en relación con sus respuestas.

En síntesis, durante esta fase preliminar y preparatoria, el equipo del Observatorio de Justicia y Género del Consejo de la Magistratura de la CABA identificó y entrevistó a dieciocho (18) personas, pertenecientes a diferentes instancias de la justicia de la CABA: Consejo de la Magistratura; Tribunal Superior de Justicia; Justicia Penal, Contravencional y de Faltas; Justicia Contencioso Administrativa y Tributaria; Ministerio Público Fiscal; Ministerio Público Tutelar y Ministerio Público de la Defensa. Asimismo, se entrevistó también a una persona que ocupa un cargo directivo en una ONG que trabaja temas de Género y Justicia. En la mayor parte de los casos, las entrevistas fueron grabadas, transcriptas y analizadas.

3.1.- Aspectos críticos acerca de las manifestaciones de la desigualdad de género en la justicia. Impresiones y recomendaciones aplicables al diseño de la encuesta

La mayoría de las personas que intervinieron en la fase preliminar consideró valiosa la realización de una encuesta sobre desigualdades de género en la justicia y realizó distinto tipo de recomendaciones para operativizar el estudio y profundizar el análisis de otros indicadores que den cuenta de sesgos de género. Sus testimonios revelaron aspectos críticos alrededor de la problemática en cuestión, cuya identificación y análisis constituyen significativos aportes para la realización de la etapa cuantitativa del estudio. A continuación, presentamos una apretada síntesis:

- **3.1.1 Características de la Justicia de la CABA.** Gran parte de las personas consultadas estimó que, por tratarse de una justicia constituida recientemente y con una legislación de avanzada, ésta tiene un carácter más igualitario en términos de género que el resto de la justicia argentina, con consecuencias positivas en términos de las relaciones entre operadores y operadoras así como en relación con el acceso a la justicia.
- **3.1.2 Sistema de selección.** Algunas de las personas entrevistadas sugirieron indagar en los aspectos formales del sistema de selección y en su operación práctica, a efectos de determinar si satisface criterios de igualdad de oportunidades y de trato entre los géneros. En particular, se sugirió dar seguimiento a los procesos de selección y detener la mirada en el impacto que tienen en mujeres y varones las responsabilidades familiares y domésticas, los modelos de carrera y de antecedentes que se favorecen, y el disímil acceso a redes de contacto profesional y social. Por otra parte, se señaló a la instancia de la "entrevista", como una instancia que podría presentar cierta discrecionalidad y requeriría ser observada.



- **3.1.3 Ambiente y la política laboral.** Las y los informantes clave identificaron distintas situaciones que podrían revelar sesgos de género y sugirieron indagar acerca de la existencia de estereotipos en la asignación de tareas laborales, en la existencia de áreas de trabajo "masculinizadas", en la existencia de formas de acoso y hostigamiento laboral y en las dificultades para la visibilización e incorporación de la población LGTBI.
- **3.1.4** Interseccionalidad. Distintas personas entrevistadas manifestaron que, además del género y la orientación sexual, otros vectores de desigualdad como la pobreza y la discapacidad constituyen problemas en relación con el acceso a la justicia en la CABA. En torno de este punto, los/as informantes señalaron que existen problemas derivados de la centralización de servicios de justicia en áreas geográficas determinadas, así como insuficiencia de las políticas de descentralización, que merecerían un análisis desde enfoques interseccionales.
- **3.1.5 Profundización en temas relacionados con el género.** Varias de las personas entrevistadas manifestaron que no son suficientes los incentivos para la capacitación y formación de operadores/as. Además, opinaron que el formato y contenido de la oferta puede ser ampliado, incorporando entre otros temas aquellos vinculados con la diversidad sexual. En igual sentido, sugirieron reflexionar sobre las posibilidades de incorporar a jueces y juezas en las capacitaciones, y a varones, puesto que actualmente quienes asisten a ellas son mayormente mujeres provenientes de sectores menos jerarquizados de la justicia de la CABA.
- **3.1.6** Aspectos relacionados con función jurisdiccional. En distintas entrevistas surgieron temas relativos al ejercicio de la función jurisdiccional. Entre ellos, se llamó a indagar en el rol de la subjetividad, de los procesos de construcción del género y de los estereotipos y prejuicios en el ejercicio de esta función, así como en el posicionamiento de mujeres y varones frente a la responsabilidad del cargo desempeñado. Por otra parte, se sugirió explorar las posibilidades de fortalecer el enfoque de género en las argumentaciones de los distintos actores de la justicia, así como trabajar sobre las tensiones que genera la transversalización del enfoque de género en relación con los distintos roles institucionales de los actores que toman parte en un conflicto (por ejemplo, roles de la Defensa y la Fiscalía frente a casos de violencia de género, entre otros) o con la propia dinámica del conflicto (por ejemplo, la utilización de herramientas como la mediación o la suspensión del juicio a prueba en causas asociadas con contextos de violencia de género). Finalmente, surgieron de las entrevistas como ejes a explorar el papel de la Justicia en casos género-sensibles tales como desalojos, venta ambulante, prostitución, derechos sexuales y reproductivos y DESC. En particular, la situación de personas trans* y mujeres en prostitución aparece como problemática autónoma.



3.2 Recomendaciones para actividades futuras del Observatorio

Las personas entrevistadas manifestaron, en términos generales, su acuerdo con la creación del Observatorio, al que consideraron una herramienta de utilidad en términos de diagnóstico, así como para promover acciones de capacitación específica y para instalar la perspectiva de género de manera transversal. Asimismo, las y los informantes realizaron algunas propuestas específicas para el trabajo futuro del Observatorio, entre ellas:

- Organizar actividades que permitan instalar la perspectiva de género al interior de la justicia, así como darles visibilidad entre justiciables y frente a la sociedad en general
- Promover acciones orientadas a conocer la perspectiva de quienes acuden al sistema de justicia
- Considerar la posible introducción de medidas tendientes a paliar las dificultades de articulación y balance entre vida laboral y familiar: licencias de salud/maternidadpaternidad, lactarios, reducción jornada laboral para madres/padres de lactantes, beneficios parejas casadas-no casadas/distinto-mismo sexo, suplementos salariales para cubrir cargas familiares
- Analizar sentencias y procesos de toma de decisiones judiciales desde enfoques génerosensitivos
- Analizar el material con que cuenta la Biblioteca del Consejo de la Magistratura
- Identificar necesidades de capacitación y proponer actividades de formación y sensibilización sobre género y justicia, incluyendo temas que hasta ahora no han sido contemplados en la oferta de formación.
- Realizar seguimiento de audiencias en los procesos de selección y observar audiencias judiciales.
- Trabajar con las estadísticas de la justicia y con su publicidad. En especial, indagar alrededor del "tipo" de casos que se reciben y del "perfil" de quienes los impulsan. Asimismo, identificar "tipos" de casos que litigan las mujeres y darles seguimiento.
- Trabajar con operadores/as que reciben a personas pertenecientes a grupos oprimidos por relaciones desiguales de género (trato a mujeres, a víctimas, a población trans*, a personas en prostitución, a gays y lesbianas, entre otras)



4. ACTIVIDADES 2012

4.1 ACTIVIDADES DE TRANSFERENCIA

- Se colaboró con el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de Buenos Aires en el proceso de dar respuestas al "Cuestionario de seguimiento sobre aplicación de las Reglas de Brasilia". Dicho cuestionario recaba información de la CABA vinculada con los distintos lineamientos de las "Reglas de Brasilia sobre acceso a la justicia de las personas en condición de vulnerabilidad". En este orden, el equipo del Observatorio aportó información sobre un conjunto de leyes que definen marcos de política pública e imponen obligaciones a las autoridades de gobierno de la CABA vinculadas con el acceso a la justicia y al sistema jurisdiccional por parte de distintos grupos sociales: mujeres; víctimas de violencia familiar y doméstica; víctimas de explotación sexual y trata de personas; personas en prostitución, colectivos de la diversidad sexual, etcétera. Por otra parte, se señalaron una serie de aspectos críticos del cuestionario y, frente a ellos, se realizaron sugerencias cuya atención podría mejorar a futuro la calidad de las respuestas.
- Como colaboración con el Programa de Capacitación de la Oficina Mujer de la Corte Suprema de Justicia, realizamos una clase sobre "Género, Patriarcado y Estereotipos. Su relación con el Derecho", destinado a capacitar jueces y juezas replicadores del programa en todo el país. 11 de Mayo de 2012.
- Se participó del diálogo político "Aborto y Violencia de Género" junto con María Luisa Storani (UCR) y Victoria Donda (FAP-Libres del Sur). #dialogopolitico, un ciclo que por el que pasaron Gerardo Milman (FAP), Pablo Javkin (CC-ARI), Manuel Garrido (UCR), María Eugenia Estenssoro (CC-ARI), Martín Hourest (FAP) y Facundo Suarez Lastra (UCR). 15 de noviembre de 2012
- Se brindó la conferencia "Género, patriarcado, ciudadanía" en el Ministerio de Relaciones Exteriores organizado por la Oficina Mujer de la Corte Suprema de Justicia. 14 de diciembre de 2012

4.2 ACTIVIDADES ACADÉMICAS CON PARTICIPACIÓN DE LA DRA. DIANA MAFFÍA

- II FORO NACIONAL INTERDISCIPLINARIO "Mujeres en Ciencia, Tecnología y Sociedad" San Carlos de Bariloche - Río Negro - República Argentina

Ponencias: "Ley de identidad de género: los desafíos de la dicotomía sexual" y "El marco jurídico de la igualdad de oportunidades en ciencia y tecnología" en colaboración con Mariano Fernández Valle y Patricia Gómez. Se plantearon los objetivos igualitarios en términos de género, ciencia y tecnología. Un repaso por el marco internacional y constitucional que avala las medidas de acción afirmativa, intervenciones de la OEA y la UNESCO relativas al tema, propuestas programáticas de la Red Iberoamericana de Género, Ciencia y Tecnología y trabajos realizados por la Red Argentina de Género Ciencia y Tecnología sirvieron de base para un debate sobre el alcance de este marco jurídico. En su plenaria final, el Foro adoptó las propuestas realizadas en esta ponencia como pronunciamiento colectivo. 9 y 10 de Abril de 2012



- Primeras Jornadas de Capacitación del Trabajo Social en la Justicia desde una Perspectiva Histórico Crítica (4to encuentro) Neuquén. Se dictó un seminario de 8 horas sobre género y derecho para operadores de la justicia de distintas disciplinas en el Poder Judicial de. 4 y 5 de Mayo de 2012
- Invitada por la Asociación de Trabajadoras Sociales, muchas de ellas colaboradoras de la justicia que habían quedado fuera de las capacitaciones realizadas para el poder judicial, se realizó un seminario sobre género y derecho que abarcó tanto el marco teórico como aplicaciones concretas vinculadas a violencia, trata de personas, delitos contra la integridad sexual, prostitución, adicciones y otros. Debido a la preocupación por un caso concreto de hostigamiento laboral, se realizó el taller específico "Acoso y hostigamiento laboral en el trabajo social" sobre el tema y las vías de acción correspondientes para su resolución. 6 de mayo de 2012
- Se preparó una carpeta con material bibliográfico sobre familias diversas, a propósito de un viaje académico de la Dra. Diana Maffía. El material se presentó en el marco del "Primer Seminario Internacional y Segundo Seminario Nacional de Familias Contemporáneas y Políticas Públicas", realizado en la Facultad de Ciencias Sociales y Educación de la Universidad de Cartagena, Colombia. Este material agrupó artículos y libros especializados —principalmente, desde la disciplina de las ciencias sociales y del derecho-, así como precedentes judiciales locales, internacionales y supranacionales aplicables a la materia. Se incorporaron temáticas tales como maternidad/paternidad, adopción, regímenes de regulación familiar y matrimonio para parejas LGTBI (lesbianas, gays, personas trans*, bisexuales e intersex). 8 al 10 de agosto de 2012
- Participación en la actividad de lanzamiento del Plan de Igualdad de Oportunidades y Derechos de la Provincia de Santa Fe, organizada por la Dirección General de Políticas de Género de Santa Fe el día 15 de agosto en la ciudad de Rosario. En esa oportunidad, la Dra. Maffía participó de un panel de especialistas junto con Mónica Bifarello, Ministra de Desarrollo Social de la Pcia. de Sta Fe; María Rigat, de la Fundación Friedrich Ebert; Andrea Travaini, relatora de la experiencia del Plan de Igualdad en Rosario y Mariela Mazzotti, quien se refirió al Plan de Igualdad en Montevideo, Uruguay. La ponencia fue elaborada por la Dra. Maffía y Aluminé Moreno y trata las siguientes cuestiones: comienza con reflexiones teóricas acerca de las políticas públicas que buscan remediar las injusticias basadas en género. Luego, se detallan las particularidades de los PIO como estrategia de promoción de la equidad entre los géneros y se analiza la situación de las estrategias de transversalización del género en Argentina, con foco en la experiencia de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Asimismo, se presentan observaciones prácticas ganadas a partir de la experiencia en relación con el PIO de la Ciudad de Buenos Aires. Por tanto, se desarrollan una serie de observaciones y recomendaciones acerca del diseño y la implementación de metas y acciones de los PIO, las herramientas de evaluación y la traducción de los planes para la igualdad en términos presupuestarios. Para terminar, se destaca la importancia de la participación social para la consolidación de estas iniciativas en el plano estatal, en tanto son parte de un proceso democratizador más amplio. 15 de agosto de 2012
- XIX Encuentro Nacional "Violencia de género y femicidio" de la Asociación de Mujeres Jueces de Argentina AMJA. Participación en el panel: "El femicidio: ¿es necesario un nuevo tipo penal?" junto a Sandra Fodor, Rosario Romero y Fabiana Tuñez. Santiago del Estero. 29, 30 y 31 de Agosto de 2012.
- XVI Congreso Nacional de Capacitación Judicial "Gestión de calidad en el servicio de la justicia"



Panel "justicia con perspectiva de género" con la Dra Mercedes Blanc de Arabel, Dra Laura Balart y Dra Jaquelina Balangione. Facultad de derecho, UBA. 26, 27 y 28 de Septiembre de 2012.

- Programa equidad de Género y empoderamiento de jóvenes líderes- Visión 2020. Organizado por Fundación Global en conjunto con la Dirección General de la Mujer del Gob. de la Ciudad de Buenos Aires. Conferencia "Cuerpos y palabras de mujeres". 1° de Octubre de 2012
- Seminario "El rol del espacio público urbano en la seguridad ciudadana, desde una perspectiva de género". Participación en el panel: "Urbanismo y género: aproximaciones conceptuales y nuevos abordajes" con la conferencia "Géneros y conflictos en el uso del espacio público: la prostitución callejera". COPE, Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. 23 de Octubre de 2012
- Participación del taller "Diversidad y políticas públicas", organizado por la Cátedra UNESCO de Políticas Públicas en Santiago de Chile el día 31 de octubre de 2012. Allí presentó un trabajo sobre diversidad familiar e impacto de las transformaciones en la legislación referida a matrimonio, identidad de género y la reforma proyectada para el Código Civil. Además, la Dra. Maffía distribuyó un CD entre las y los asistentes, con un estado del arte de los trabajos sociológicos sobre diversidad familiar, parentalidades gay-lésbicas y matrimonio igualitario, con los documentos de trabajo de organizaciones activas en este campo y la jurisprudencia reciente más significativa en nuestro país. 31 de Octubre de 2012
- Primera Jornada Argentina y Latinoamericana de AMEPSA (Asociación de Medicina Psicosocial Argentina): Lo visible y lo invisible del aborto. Panel "acerca del aborto y sus implicaciones" con la Dra. Emma Saad de Janón, la Dra. Marta Rondón y la Dra. Amy Socci de Gómez. Conferencia "aspectos éticos jurídicos y religiosos en relación al aborto". 14 y 15 de Noviembre de 2012
- Conferencia "De la ley al derecho: barreras en el ejercicio de los derechos de las mujeres" en la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Entre Ríos. Organizado por la comisión de mujeres socialistas de Paraná. 22 de Noviembre de 2012
- Primer encuentro multidisciplinario sobre violencia contra las mujeres: atender, erradicar y sancionar la violencia contra las mujeres. Organizado por la Comisión de asistencia a la mujer víctima de violencia de género del Colegio de abogados de Rosario y el Instituto Municipal de la Mujer de la Municipalidad de Rosario en la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad de Rosario. 28 de Noviembre de 2012.
- XIII Encuentro de Magistradas de los más altos órganos de Justicia de Iberoamérica. Panel "Por una justicia de género: género en la gestión judicial" Presentación de la ponencia "Evaluación del desempeño judicial y el impacto en las mujeres". 29 de Noviembre de 2012



4.3 ACTIVIDADES EN COLABORACIÓN CON EL CENTRO DE FORMACIÓN JUDICIAL:

Actividades en colaboración con el Centro de Formación Judicial, para incluir contenidos de género en la capacitación y sensibilización del poder judicial de la Ciudad de Buenos Aires

- Panel "El lenguaje sexista y su efecto sobre el Derecho". Con la Dra. Lea Fletcher (Ph. D Letras Hispánicas), la Dra. Beatriz Kohen (Ph. D Socióloga, miembro del equipo del observatorio) y la Dra. Diana Maffía (Dra. en Filosofía, directora del observatorio). Ju.Fe.Jus 14 de Marzo de 2012
- Panel "La Judicatura Australiana experiencias de mujeres y varones" con la profesora Sharyn Roach Anleu: miembro de la academia de Ciencias Sociales en Australia. Comentarios de Dra. Beatriz Kohen (Ph. D Socióloga, miembro del equipo del observatorio) y Lic. Valeria Quiroga (Lic. En relaciones internacionales, responsable de la Oficina de información judicial). 6 de agosto de 2012
- Conferencia "El derecho internacional humanitario. Ayuda intervención humanitaria en crisis". Expositora: Dra. Gabriella Bianco (Doctora en Lenguas y Literaturas Comparadas y en Filosofía Política. Directora de Institutos Italianos de Cultura en diversos países. Colaboradora de las Naciones Unidas). Moderadoras: Dras. Sandra Fodor y Teresa Nobili. 31 de Octubre de 2012.
- Panel "Violencia mediática y simbólica". Con la Lic. Cynthia Judkowski (represente de la Asociación Mujeres en Foco). la Dra. Paula Rey (perteneciente a ELA, Equipo Latinoamericano de Justicia y Género) y la Dra. Diana Maffía. 27 de Noviembre de 2012.



5. EQUIPO

Diana Maffía

Doctora en Filosofía (UBA). Investigadora del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género (UBA). Fue Defensora Adjunta en derechos humanos en la Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires (1998-2003), Directora Académica del Instituto Hannah Arendt de Política y Cultura (2004-2008), Diputada de la Ciudad de Buenos Aires (2007-2011). Mail: dmaffia@jusbaires.gob.ar

Paola Bergallo

Abogada (UBA) Maestría en Derecho (U. de Columbia) Doctorado en Derecho (U. de Stanford. Profesora de la U. de San Andrés y de la Maestría en Democracia y Derecho de la UBA. Conferencista y profesora invitada en universidades extranjeras como la U. Pompeu Fabra, de Puerto Rico, Autónoma de México (UNAM), o el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Fundadora de la Red Alas (Red de Académicas Latinoamericanas) y el Seminario Latinoamericano de Teoría Constitucional organizado anualmente por la Universidad de Yale y facultades de Derecho de América Latina.

Beatriz Kohen

Socióloga con Maestría en Ciencias Sociales con especialización en Sociología de FLACSO y Doctorado en Sociología Jurídica de la Universidad de Durham, Reino Unido. Ha sido directora de proyectos de prestigiosas organizaciones de la sociedad civil centrada en temas de ciudadanía, incidencia, justicia y género (Poder Ciudadano, FARN, ELA, FEIM). Dirige el área de Justicia y Género de la Facultad de Derecho de la Universidad de Palermo. Enseña e investiga y publica en temas relacionados con Género y Justicia. Mail: bkohen@jusbaires.gob.ar

Aluminé Moreno

Licenciada en Ciencia Política por la Universidad de Buenos Aires y MSc in Gender and Social Policy por la London School of Economics and Political Science. Es miembro del Grupo de Estudios sobre Sexualidades y del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género, ambos de la Universidad de Buenos Aires. Fue directora general de la Comisión Mujer, Infancia, Adolescencia y Juventud de la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires entre Marzo de 2010 y Diciembre de 2011. Investiga y da clases sobre temas relacionados con género, política sexual, políticas públicas y movimientos sociales. Mail: mamoreno@jusbaires.gob.ar



Celeste Moretti

Licenciada en publicidad (UADE). Especialista en gerenciamiento de proyecto y diseño (UBA). Inscripta en la Maestría en Dirección de Comunicaciones Institucionales 2013-2014 (UADE). Integra la Red Argentina de Género, Ciencia y Tecnología (RAGCyT). Participa como investigadora de apoyo en el UBACYT "Derechos, ciudadanía y experiencias colectivas: la construcción cotidiana de la ciudadanización en Argentina, siglo XX" dirigido por Dora Barrancos para el Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género – UBA. Colabora en tareas de comunicación en el Centro Cultural Tierra Violeta. Mail: cemoretti@jusbaires.gob.ar

Roberta Ruiz

Licenciada en Sociología por la Universidad de Buenos Aires y Candidata a Magíster en Diseño y Gestión de Políticas y Programas Sociales por FLACSO Argentina. Fue directora de la Comisión de Estudio y Revisión de la Ley 2881 de Hogares de niños, niñas y adolescentes y asesora en temáticas relacionadas con políticas sociales y presupuesto, en la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Participa de actividades de investigación, diseño de proyectos y evaluación de programas vinculados con juventudes y género. Mail: rruiz@jusbaires.gob.ar

Verónica Treviño

Está cursando sus últimas materias de la carrera Diseño de Indumentaria (UBA). Está en nivel 4 del curso de Lengua de Señas Argentinas del Instituto Superior Villasoles. Es miembro activo desde el año 2000 del grupo M.A.NO.S. (Mandemos Amor al Norte Solidariamente) que colabora con escuelas rurales de la provincia de Jujuy. Mail: vtrevino@jusbaires.gob.ar